

## LES ANCIENS SCIENCES-PO PUBLIENT

### I. Espace mondial

#### L'Euramérique

**Hervé de Carmoy (EF 58)**

PUF  
180 p., 14 €

Banquier, économiste, professeur à Sciences-Po, Hervé de Carmoy nous propose une analyse ramassée, incroyablement dense et stimulante, de tout ce qui fait la tragique singularité de notre époque : conjonction des menaces, rétrécissement de la planète, perte des alibis qui permettaient de se défaire des décisions difficiles.

Nous sommes désormais seuls avec nous-mêmes.

Pour conjurer les périls, il faudrait que chaque État gère les problèmes communs en fonction de l'intérêt de tous. C'est un peu ce que l'Union européenne a appris à faire, tandis qu'en contraste les États-Unis donnent le sentiment de vouloir soumettre le monde à leur intérêt national.

C'est pourtant dans l'union de l'Europe et de l'Amérique que réside la solution pour l'auteur, qui rappelle que l'une et l'autre sont filles des Lumières, qu'il y a chez les Américains, au-delà du recours à la force, un vrai sens des valeurs et que l'on doit pouvoir compter sur leur constante aptitude à sécréter les anticorps qui permettent d'éliminer leurs poisons.

La traditionnelle opposition entre l'Amérique pragmatique et sûre de sa force et l'Europe hésitante et hostile à la violence est à relativiser.

Leurs différences mêmes peuvent se traduire en complémentarité.

Cet exposé est parsemé d'analyses pénétrantes des acteurs mondiaux :

Russie, Iran, Chine, « pétro-dictatures », tous font l'objet de miniprotraits criants de vérité. Le tout avec un maniement des mots, y compris des jeux de mots, qui frappent le lecteur et aident le cheminement de la pensée.

Jacques Andréani (SP 49)  
Ambassadeur de France,  
Président d'honneur de  
l'Association des Sciences-Po

#### Nous et le reste du monde

##### Les Vrais Atouts de la France dans la mondialisation

**Claude Revel (SP 75)**

Éditions Saint-Simon  
250 p., 18 €

La France est-elle encore dans la course ? Aujourd'hui, le « modèle français est grippé ». Et pourtant, la France, qui possède de nombreux atouts mondialement reconnus, peut affirmer ses différences sans pour autant se mettre à l'écart du monde.

À trois conditions.

Que les Français soient informés de l'état réel du monde, des règles qui le gouvernent et des nouveaux acteurs de la société mondialisée.

Que nos élites passent de l'autocritique à l'autorévolution, c'est-à-dire à un véritable changement de comportement face à la compétition internationale qui règne dans les milieux économiques et le monde des idées.

Que la France apprenne à convaincre ses partenaires au lieu de « décréter » la supériorité de son modèle sans jamais le démontrer.

Claude Revel, conseiller du commerce extérieur, a fondé un cabinet spécialisé dans la diplomatie d'entreprise et les stratégies internationales d'influence.

#### L'Empire au miroir, stratégie de puissance aux États-Unis et en Russie

**Didier Chaudet (D 03),  
Florent Parmentier (D 03),  
Benoît Pelopidas (D 04)**

Droz, Travaux de sciences sociales  
248 p., 28 €

À l'heure du retour de la Russie sur la scène internationale, l'idée d'empire connaît un égal renouveau chez des intellectuels entendant influencer le pouvoir, qu'il s'agisse de néo-conservateurs à Washington et de néo-eurasistes à Moscou. L'analyse de la tradition politique dans laquelle s'inscrivent ces derniers révèle des empires qui ne disent pas leur nom et démasque le nationalisme derrière la rhétorique impériale. Une étude géopolitique approfondie établit ainsi la convergence entre le programme de ces intellectuels et la politique étrangère de deux puissances qui dessinent l'avenir de l'ordre international.

#### La Police des mœurs économiques

##### De l'URSS à la Russie

**Gilles Favarel-Garrigues**

(DEA Études soviétiques et est-européennes 94)

CNRS éditions  
320 p., 30 €

Voici l'histoire mouvementée et chaotique de la délinquance économique, du « problème criminel » qui marque cruellement l'actualité politique russe depuis la perestroïka. Nourries d'archives inédites et d'entretiens, cette enquête éclaire les continuités de l'action gouvernementale en Russie, avant et après la fin de l'URSS, de la période brejnévienne au début des années Eltsine.

Voici tel qu'en lui-même le « socialisme réel » confronté dans les dernières années de

son existence au développement sauvage de l'esprit d'entreprise et à la fraude généralisée.

Gilles Favarel-Garrigues est chercheur au Ceri. Ses travaux portent sur la transformation de la politique pénale russe, ainsi que sur la définition internationale des menaces criminelles globales (blanchiment, crime organisé, corruption).

#### Mieux gérer la mondialisation ?

##### L'Aide publique au développement

**Aurélien Lechevallier (D 01),  
Jennifer Moreau (MA 06),  
François Pacquement**

Ellipses Marketing  
214 p., 14,50 €

Cet ouvrage constitue une introduction simple et pédagogique aux multiples facettes de l'aide au développement. Il en présente les institutions, façonnées depuis la colonisation et la Seconde Guerre mondiale, les politiques, notamment en matière de lutte contre la pauvreté, et les multiples instruments. Il explique par ailleurs les grandes questions qui structurent la pensée du développement : pourquoi l'aide est-elle contestée ? L'aide est-elle efficace ou alimente-t-elle la corruption ? La dette des pays pauvres est-elle honteuse ? Les politiques d'aide sont-elles bien coordonnées ? Enfin, la partie des débats revient sur les principaux acteurs de l'aide : institutions financières internationales et Nations unies, ONG et coopération décentralisée, États-Unis, Japon et bailleurs émergents. Une place particulière est faite à l'aide française, autant parce que le public visé est francophone que parce qu'il s'agit d'une aide importante au niveau du G8, de l'Europe et de l'ensemble de l'OCDE.